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多個團體昨日在計順市眾議院外示威，反對修改憲法。這些團體呼籲議員們專注通過改
善人民生活的法律，譬如增加足夠的薪水、免費提供土地和支持本地產品等。

99%國人不關心修憲問題
73%最關心通脹問題 71%關心健康

本報訊：在透過持續的人民倡議推動修

憲之際，OCTA研究機構進行的一項調查發

現，大多數菲律濱人並不認為修憲是一個緊

迫的國家問題。

根據OCTA在1月22日發布2023年12月民

意調查的結果，只有1%的菲律濱成年人認為

修憲是政府必須解決的緊迫問題。

控制通貨膨脹仍然是大多數菲律濱人

（73%）最關心的議題。

OCTA指出：「在2023年12月，成年菲律

濱人仍然迫切需要控制基本商品和服務價格

的上漲。從2023年7月的52%大幅增加到最新

的73%，顯著增加了21個百分點。」

它補充：「這也是主要地區和收入階層

最關心的問題。」

有能力負擔大米、蔬菜和肉類等食品是

全國第二緊迫的問題（45%）。

菲 律 濱 人 也 關 心 創 造 就 業 機 會

（36%）、提升工資（34%）和減少貧困

（32%）。

民 調 期 間 列 出 的 其 他 國 家 關 切 包 括

提 供 優 質 教 育 （ 1 5 % ） 、 打 擊 貪 污 腐 敗

（13%）、促進和平與秩序（10%）、打擊

犯罪（8%）、執行法律（7%）、降低稅收

（6%），保護菲外勞的福𧘲（4%），為任

何形式的恐怖威脅做好準備（4%），制止對

環境的破壞和濫用（4%），保衛菲律濱領土

（3%），遏制新冠的傳播（3%），以及控制

人口成長（3%）。

除了修憲之外，菲律濱人也不認為降低

電力成本（0.1%）或打擊非法毒品（0.02%）

是緊迫問題。

健康是菲人最迫切的「個人問題」
OCTA表示，成年菲律濱人最緊迫的個

人問題是保持健康和避免疾病（71%）。

從2023年7月到2023年12月，關心保持健

康和避免疾病的成年菲律濱人比例從65%上

升到71%。

對 於 成 年 菲 律 濱 人 來 說 ， 第 二 個 最

迫切的個人問題是「至少每天能夠吃飽」

（50%），其次是「擁有一份穩定且高薪的

工作或收入來源」（47%）。

OCTA表示：「在這些問題中，成年菲

律濱人希望盡快實現的主要目標是擁有一份

穩定且高薪的工作或收入來源，其次是保持

健康和避免疾病，以及完成學業或給小孩提

供學校教育。」

OCTA補充：「有趣的是，成年菲律濱

人最關心的三大問題之一從完成學業或為孩

子提供教育願望（2023年12月從50%下降到

44%）轉變為每天有足夠的食物吃的迫切問

題。」

同時，關心找到穩定、高薪工作或收入

來源的成年菲律濱人比例從2023年7月的52%

下降到2023年12月的47%。

2023年第四季的民意調查於2023年12月

10日至14日訪問了全國1200名成年人。

在95%的置信水準下，其誤差幅度為

±3%，大岷區、中呂宋、未獅耶群島和棉蘭

佬島的地域誤差幅度為±6%。

聲稱遭中國海警騷擾
菲漁民提交誓詞口供

本報訊：上傳中國海警騷擾視頻的菲律

濱漁民已經向菲律濱海岸警衛隊提交了他們

的宣誓書，菲律濱海岸警衛隊一直在記錄西

菲律濱海的事件，以備菲律濱政府未來可能

採取的行動。

週一，菲律濱海岸警衛隊西菲律濱海事

務發言人傑伊·塔列拉准將在新聞發佈會上向

媒體證實，他們有1月12日在仁愛礁拍攝中國

海岸警衛隊最近騷擾菲律濱漁民視頻的人的

證詞。視頻顯示，中國海警阻止菲律濱漁民

在仁愛礁收集角蠑螺（taktakun shells）。

他們指示漁民把角蠑螺扔進海裡，並扣

留了一艘船，以確保菲律濱人遵守。

塔列拉援引Legendary Jo號上的菲律濱

漁民傑克·塔巴特的證詞稱，一艘註冊號碼為

3104的橡皮艇上的五名中國海警成員參與了

這起事件。

中國海警的船啟動了警笛，追趕一艘菲

律濱漁船，並阻止其他漁船收集角蠑螺，牠

是一種類似蝸牛的菲律濱地方美食。

塔列拉說：「我們接觸了上傳視頻的

人，他很樂於配合我們並提交宣誓詞，來證

實該視頻真的是發生在1月12日。」

該名海岸警衛隊官員說，在錄取所有漁

民的口供後，他們將被展示給媒體。

他說，這些文件將交給西菲律濱海國家

特遣隊和外交部，由他們決定是否採取外交

行動。

前參議員特里連尼斯：

拘捕杜特地命令即將發出
本報訊：前參議員特里連尼斯表示，預

計很快就會對前總統杜特地和涉及國際刑事

法院（ICC）所調查的「禁毒戰」的其他被告

發出逮捕令。

昨天的新聞報導報導稱，特里連尼斯表

示，根據他收到的信息，國際刑事法院調查

員於2023年12月抵達菲國，並採訪了相關人

士。

這位前參議員表示，該國際機構的調查

員已經完成了對杜特地和其他涉案人員的資

訊收集。

菲國警總監阿科達在新聞發布會上表

示，警方尚未收到確認此事的報告。

他說：「到目前為止，我們警方還沒有

收到證實此事任何的報告。」

阿科達表示，如果國際刑事法院對杜

特地和其他被告發出逮捕令，菲國警將根據

「最高機構」的指示決定如何處理逮捕令。

他說：「在這方面，我只會請示最高機

構的指示如何處理。」

被問及可能的逮捕令是否會在發布後立

即執行時，阿科達表示：「目前我無法對此

發表評論。」

由於國際刑事法院沒有執法機構，因此

將依賴相關國家逮捕被告。

檢察長藝描拉表示，菲律濱沒有法律義

務配合國際刑事法院對杜特地政府禁毒戰的

調查。

然而，根據大理院2021年的裁決，儘管

菲律濱退出了《羅馬規約》，但仍應配合國

際刑事法院。

在杜特地執政期間，菲律濱於2019年退

出了建立國際刑事法院的《羅馬規約》。在

此之前，國際刑事法院開始對禁毒戰展開調

查，隨後在2021年9月進行了正式調查。

2023年1月，國際刑事法院授權重新啟動

調查，該調查曾於2021年11月被暫停。

國際刑事法院上訴分庭於2023年7月也駁

回了政府對恢復調查的上訴。

然而，小馬科斯在2023年11月表示，

「正在研究」重返國際法庭，儘管他堅稱管

轄權問題存在「問題」。

根據政府記錄，在禁毒戰中，至少有

6200名嫌疑人在警方行動中喪生。然而，人

權組織聲稱實際死亡人數可能在1.2萬至3萬

人之間。

參議員黎拉羅沙促小馬說明
是否讓國際刑院調查員入境

本報訊：參議員黎拉羅沙於1月22日表

示，總統府應該直接表明是否確實允許國際

刑事法院調查人員進入菲律濱。

在黎拉羅沙發表上述言論之前，前參議

員特里連尼斯聲稱，預計將很快對前總統杜

特地和和涉及國際刑事法院所調查的「禁毒

戰」的其他被告發出逮捕令，並且國際刑事

法院調查員已2023年12月到達菲國，而且訪

問了相關人士。

黎拉羅沙在昨天的新聞發佈會上說：

「我要求本屆政府請勇於告訴我們實情。只

要說出來就好了，沒有問題。不要有暗中交

易。」

他提到了小馬科斯總統去年年底在馬拉

干鄢宮的晚宴上向他做出的承諾，即總統不

會允許國際刑事法院進入菲律濱。

他說：「如果你之前告訴我不會讓他

們進來，而現在風向改變了，你允許他們進

來，請告訴我們。你是我們的總統，你是我

們的領袖。 告訴我們，以便我們知道該怎麼

做。」

他補充說：「坦白說。如果你想讓我們

被調查，如果你想讓我們入獄，那就當面告

訴我們。不要說一套做一套。這就是我們的

要求。」黎拉羅沙表示，如果小馬科斯政府

確實允許國際刑事法院調查人員進入菲國，

他將配合。

他說：「如果總統這麼說，那麼我們

就會合作。我只是這個共和國的公民。我受

法律約束，所以，我會遵循。當有官方確認

時，我才會相信。我為什麼要相信八卦。」

他補充說：「我希望本屆政府能夠善意

地通知我們。畢竟，我們是這個共和國的公

民，我們需要我們政府的保護，如果我們需

要的話，對吧？」

當被問及他是否會向總統府澄清此事

時，黎拉羅沙表示他們不會，政府必須直接

通知他們。

他說：「我們是菲律濱人，我們是你們

的同胞，對吧？請告訴我們，而不是隱瞞，

因為這就像在背後捅我們一刀，對吧？」

黎拉羅沙還透露，前總統發言人羅計律

師將擔任他們的法律顧問。

黎拉羅沙也明確表示，即使他確實允許

國際刑事法院的調查員進入菲國，他也不會

菲12.6%家庭過去3個月曾捱餓
本報訊：社會氣象站在2023年12月進行

的一項調查顯示，大約12.6%的菲律濱家庭在

過去三個月裡至少經歷過一次非自願飢餓。

根據2023年12月8日至11日進行的調查結

果，飢餓人口從2023年9月的9.8%增加到2023

年12月的12.6%。

社會氣象站在1月22日發佈報告說：「這

使得2023年的年飢餓率達到10.7%，比2022年

的11.7%平均水平低1個百分點，但比2019年

大流行前的9.3%平均水平高1.4個百分點。」

社會氣象站表示，飢餓率最高的是大

岷區以外呂宋其他地方，為14.3%，其次是

大岷區12.7%，棉蘭佬為12%，未獅耶群島為

9.3%。

它將2023年9月至2023年12月期間飢餓人

數上升2.8個百分點歸因於棉蘭佬、大岷區以

外呂宋其他地區和未獅耶群島的增加，以及

大岷區的減少。

2023年12月，飢餓率為12.6%，其中

11.2%的人經歷了「中度」飢餓，1.4%的人經

歷了「嚴重」飢餓。

中度飢餓被定義為在前三個月內「只有

一次」或「幾次」，而嚴重飢餓被定義為在

同一時間段內「經常」或「總是」。

「與2023年9月相比，中度飢餓從8.4%上

升了2.8個百分點，而重度飢餓從1.3%幾乎沒

有變化，」社會氣象站說。

社會氣象站於12月8日至11日進行了2019

年第四季度的調查，對全國1200名成年人進

行了面對面採訪。

參議員加耶丹諾擔任藍帶委會首任女主席
本報訊：參議員們週一一致同意委任參

議員皮婭·加耶丹諾為藍帶委員會的第一個女

主席。

加耶丹諾取代了參議員杜仁珍諾。他正

式辭去該委員會主席職位，以兌現其「只擔

任該委員會主席一年半」的承諾。

參議長殊米利祝賀加耶丹諾，並說她是

藍帶委員會成立107年以來首位女主席。

殊米利說：「我們非常榮幸參議員皮婭·

加耶丹諾是新任主席。」

指這是「歷史性委任」，副參議長黎牙

沓有信心加耶丹諾能有效地監督該委員會的

職責，並在她的帶領下「捍衛透明、責任和

良政的原則」。

黎牙沓在一份聲明中說：「我期待著看

到她在指導委員會履行其職責，審查公共利

益事項，監督政府行為，並確保政府機構高

效有效地執行法律時的熟練領導。」

就連參議院少數黨也支持加耶丹諾的任

命。

參議院少數黨領袖彭敏直說：「少數黨

讚揚多數黨的決定。主席先生，我們祝賀我

們的藍帶委員會有了第一位女性主席。」

沙禮斯代替勒道任副眾議長
另一方面，計順市第二區眾議員沙禮斯

被選為新任副眾議長，取代被小馬科斯總統

任命為新財政部長的描東岸第六區眾議員勒

道。同時，眾議長羅麻禮斯被任命為描東岸

第六區託管人，直到選出新的眾議員。

沙禮斯之前是多數黨領袖。

指未嚴格遵守去年12月停播令

電信署再下令SMNI停播
本報訊：國家電信署週一再次發佈了對

SMNI的停播令，原因是該公司未能「嚴格遵

守」去年12月的停播令。

在一份長達六頁的裁決中，國家電信署

表示，它收到的報告顯示，該媒體公司「最

遲在2023年12月27日仍在第七行政區某些地

方運營」。

去年12月，該機構對SMNI發出了為期30

天的停播令，並要求該公司以書面形式解釋

為何不應因涉嫌違反特許經營而受到制裁。

國家電信署表示：「署方仍未收到答辯

人的答覆，也未收到任何書面解釋，說明它

為何不應因涉嫌違反其授權條件而受到行政

制裁。」

馬加智前市長敏乃脫貪污罪
本報訊：廉政法庭第四分庭宣判前馬加

智市長埃琳塔．敏乃的貪污和瀆職罪名不成

立，此案是與馬加智醫院異常採購價值990萬

披索的設備有關。

該設備是於2001年購買，據說跳過了公

開招標。

根據判決，檢方未能毫無合理懷疑地證

明敏乃有罪。

該案的所有其他同案被告也被無罪釋

放，除了海梅．德洛斯．黎耶斯和康拉多．

帕明圖安，他們被判犯貪污罪成，被判處六

年至八年監禁，並永久取消擔任公職的資

格。

德洛斯．黎耶斯是馬加智市的行政官

員，而帕明圖安是一名補給官。

他們已獲得保釋，並表示將對裁決提出

上訴。

隨著敏乃被無罪釋放，法院表示，她的

暫緩離境令將被撤銷，她的現金保證金將被

發還。

前副總統傑喬馬爾．敏乃的妻子在廉政

法庭上再度獲勝。

2021年，法庭就4500萬披索採購醫院病

床、櫥櫃和消毒器一案宣判敏乃夫人貪污和

瀆職罪不成立，據稱這些採購並未經過公開

招標。


